

Quand Claire aide la nature à prendre sa revanche

Une haie nourricière de 350 mètres a été créée dans la Petite Camargue alsacienne. Une haie en hommage à Claire Nussbaumer, fervente défenseuse de la nature.

Jeudi, 11 h, maison éclusière de la Petite Camargue alsacienne. Un petit groupe prend la direction du sentier, le long du cours d'eau, laissant la maison éclusière derrière lui. Le soleil brille et enveloppe de sa douce chaleur les promeneurs. Des rossignols sifflent allègrement, perchés dans les arbres. Petite halte pour apprécier leur chant. « Il y a environ 40 rossignols ici. Ils sont en train de faire leur nid et attendent les femelles. Elles sont une trentaine. Les mâles qui n'auront pas trouvé leur moitié continueront à chanter », explique Michel Samso, président de l'association de la Petite Camargue alsacienne (PCA).



Jean-Luc Nussbaumer, les amis de Claire et les responsables de la Petite Camargue alsacienne devant la haie nourricière et la prairie.

Photos L'Alsace/N.M.

Rosignols et grenouilles

La promenade se poursuit, l'occasion d'admirer les cygnes se mouvant dans l'eau avec grâce et sans efforts. Soudain, des grenouilles se manifestent. Leurs coassements se mêlent au chant des rossignols. À quelque 100 m du début de la promenade, le groupe s'arrête devant des ronces. « Les ronces sont des abris naturels pour beaucoup d'animaux », explique le président.

Et les rossignols nichent aussi à terre, dans les ronces. Dans la continuité de ces ronces, une haie d'environ 350 m, sur 3,5 m de large. « C'est une haie gourmande, nourricière, mais qui ne peut nourrir que ceux qui ont des gésiers », précise Philippe Knibiely, directeur de la Petite Camargue alsacienne. Mise en place par l'équipe de gestion de la PCA, les Bras verts et l'entreprise Wadel, la haie est constituée d'essences locales : baies, argousiers, noisetiers, sureau, etc. Cette trame verte est en train de naître, de s'épanouir. « D'ici deux à trois ans, elle aura bien grandi », annonce Michel Samso.

Cette trame borde un champ repris aussi par la PCA et transformé en prairie. Un champ qui a accueilli « 42 oies cendrées l'autre matin ! » Qui pourrait penser qu'il y a vingt-cinq ans, ce champ était parsemé

de... 15 pylônes ! « Nous retrouvons désormais un paysage restauré », souffle Philippe Knibiely.

Ardente militante

Enfin presque. En basse plaine, sur le ban de Kembs, un agriculteur a totalement détruit une trame. « Claire nous avait téléphoné pour nous en faire part. Je lui ai assuré que nous allions entreprendre tout ce que nous pouvions pour agir », se souvient Philippe Knibiely. Des destructions et manques de respect qui avaient le don d'énerver Claire Nussbaumer, grande défenseuse de la nature.

Mais cette haie nourricière de 350 m, c'est la sienne. Là viendront nicher des oiseaux, se cacher des petits mammifères... La sienne, parce que Claire, fidèle visiteuse de la Petite Camargue alsacienne, était

une ardente militante écologiste. La sienne parce que désormais, un panneau à son nom trône devant la haie. La sienne parce que Claire continuera à la surveiller, depuis les prairies éternelles. « Lorsque Claire est décédée, nous avons décidé de faire une quête à l'église au profit de la Petite Camargue alsacienne », explique son mari, Jean-Luc Nussbaumer. Et « chaque don fait à la Petite Camargue alsacienne est utilisé pour un projet bien précis », souligne Michel Samso.

La haie de Claire Nussbaumer est comme « une revanche de la nature. C'est un magnifique symbole qui borde une belle prairie », précisent Michel Samso et Philippe Knibiely. « C'est une manière de permettre à Claire d'être toujours là, dans un lieu qu'elle affectionnait vraiment », conclut son époux.

Nadine MULLER



Le panneau en hommage à Claire Nussbaumer. Photo L'Alsace